

環境 エコロジー

自前でごみ処理「エコ市場」

野菜や果物のくずなど、場内で完全分解



ボタンを押すと、ごみ箱の野菜くずが装置内に放り込まれた＝新潟市中央卸売市場で

「厄介者」発泡スチロールも再生

「市場で一番の厄介者」とされるのが、魚を入れる発泡スチロールの箱。新潟の新市場では、これも最新設備でリサイクルする。

これまで毎日4トントラック4台に積み、業者に処理を委託していた。新市場では、場内で熱により溶かし、再生品（インゴット）に加工して運搬費などを削減した。05年度の試算では1トンあたり約1万7千円の処理費がかかっていたが、インゴットが売却できるようになって、わずかだが利益が出るようになった。

港付近にあった旧魚市場では、発泡スチロールの箱が風で飛び、住民からの苦情も多かった。リサイクル担当の青木国男さんは「後始末が楽になった」。山田英喜次長も「ごみの中で最も多い魚箱にかかるコストを大きく削ることができる。環境対策にもなるうえ、業者の負担も軽減できる」と話している。

市場から出る生じみの処理に最も頭を悩ませているのは、全国最大の市場を抱える東京だ。

掃工場で焼却し、魚の内臓などは肥料製造業者らに処分を委託してきた。都は12年に築地市場を現在の中央区築地から江東区豊洲に移す構想をもつ。敷地面積が約40・7万平方㍍、廃棄物は年間約3万1千㌧と推定している。

新潟の市場では、主に野菜や果物に絞って分解処理しているが、東京の市場転を視野に意欲をみせる。一社は「成果を生かすチャンス。さまざまな生ごみを微生物で分解するには、悪臭対策など大変細かなノウハウが必要だめ、さらに研究を重ねてみたい」と話している。

東京新市場参入に意欲

朝8時、競りを終えた卸売業者らがフォークリフトで野菜くずを積み、場内にある廃棄物処理装置の前に集まってきた。

ニンジン、トマト、レタス……。(ここ)では1日あたり1トン前後の野菜くずが発生する。市場職員の後藤信行さん(64)の操作で、野菜くずが装置に入った。中では微生物が24時間かけ、約1・2トンの生ごみを水や二酸化炭素に分解する。パイ

「翌朝には空になつてゐる。『本當?』と聞かれ、けど、本当なんさ」。後藤さんが笑つた。

装置を造つた会社「アーク」は、市郊外に本社のある従業員4人の企業。岩谷和男専務は「小さな会社が、1日に1・2トントを消せるような装置は類を知らないだろう」。

「消える」原理は、落

葉や生物の外殻が土の中で分解されるのと同じだ。装置の容量約1万㍑の槽には約5千個のもみ殻と約20種類の微生物が入っている。ここに水をまき、35度に温めて微生物を活性化させ、かき回す。もみ殻は残り、食品くずをかき混ぜながら、効率よく分解を促す。

生ごみを堆肥化する同規壇のコンポスト型より約2割高い。運転費用は月約5円でコンボストの3分の1だ。同社の小島忍・技術主任は「生ごみの運搬費がからず、コスト減らしに「ながる」と売り込む。新潟の市場は以前、4カ所に分散していた。新市場建設推進協議会が00年、市場関係者らに廃棄物処理に

けて業者へ処理を委託していた。堆肥化する案もあるが、検討の結果、同社の処理装置を選んだ。目前で処理すれば、装置の維持費や運転費を含めても約2円に抑えられるとわかった。環境対策としても優れ、生鮮食品の価格にココストがね返るのを抑えることにもつながる」と、同市場の山田英喜次長はいう。

新潟市に5月、全国2位の規模となる「新潟市中央卸売市場」が開設された。敷地が約27万平方㍍の巨大市場は、野菜くずなどを場内で完全に分解処理する最先端の「エコ市場」だ。処理装置を造ったのは地元の中小企業。新潟での成果をみて、築地市場の移転構想もある東京の市場への参入にも意欲をみせている。

質は分解できない」といふ、牛や豚の大きな骨も無理だが、サケの頭や中骨、鳥の骨などは、数日で分解でききるという。ただ、この市場では、野菜と果物のくずに特化して処理していく。協議会は廃棄物処理の現状を調査。それまでは生ごみについて聞くと、3割が「サイクルでイメージアップを図りたい」と回答。リサイクルで費用負担が増えないなら賛成、との回答もさうに特化して処理していく。割あつた。